



LOS CONQUISTADORES DE CHILE

POR

TOMAS THAYER OJEDA

(Continuacion)

El viaje de Almagro ha sido prolijamente narrado por distintos autores, de manera que seria ocioso repetir ahora todas las peripecias i horrorosos sufrimientos que esperimentó durante la travesia.

Queda por esclarecer cuántos i quiénes fueron los atrevidos aventureros que vinieron al descubrimiento de Chile, tarea a que se circunscribe el presente capítulo.

En la informacion de méritos de Francisco de Aguirre, i otras análogas consta que su número alcanzó a quinientos hombres. La misma cifra repite Antonio de Pastrana en el requerimiento que hizo al Cabildo de Santiago para que elijiesen a Valdivia por gobernador, en junio de 1541.

Almagro no partió con toda esa jente sino que se le fué agregando por parcialidades i casi la mitad llegó a Chile cuando ya los primeros iban de regreso.

Todos los cronistas están de acuerdo en que el capitan Juan de Saavedra partió con la vanguardia compuesta de cien hombres. Saavedra encontró en Charcas al capitan Gabriel de Rojas con sesenta soldados que en su mayor parte incorporó a los suyos, miéntras los restantes con su capitan

huyeron a Lima. (1) Este dato concuerda con una relacion anónima, atribuida al sochantre Cristóbal de Molina, que dice que Saavedra águardó al Adelantado en el pueblo de Paria, a ciento treinta leguas del Cuzco, con hasta *ciento cincuenta* hombres incluidos los que habian venido de Charcas i el Callao. (2) Esta cantidad corresponde mas o ménos a la suma de los grupos que mandaban Saavedra i Rojas.

Viéndose Almagro con poca jente, se apresuró a salir del Cuzco, temeroso de que Pizarro intentara un golpe de mano, i al efecto, se puso en marcha el 3 de Julio de 1535. Ningun cronista señala el número de soldados que le acompañaban, sólo Zárate dice que (despues de reunido con Saavedra) el Adelantado llegó hasta la provincia de Chicaoma con «hasta *doscientos* hombres de a pié i a caballo» (3).

En aquel punto supo que tras él venia un peloton de *cincuenta* soldados, mandados por el capitán Francisco Noguerol de Ulloa. (4) Incorporado este último refuerzo, la espedicion continuó la travesía i, trasmontando la cordillera con padecimientos espantosos, llegaron al valle de Copayapu (Copiapó), en «número de mas de mil é quinientos indios, e dos (?) españoles e ciento cincuenta negros e ciento e doce caballos» (5). Las cifras indicadas por Oviedo no pueden ser mas precisas, pero como se ve la que indicaba el número de españoles está incompleta, quizá por una desgraciada omision que adoleciera el manuscrito orijinal.

(1) FERNANDEZ DEL PULGAR, *Historia General de las Indias Occidentales. Hists. de Chile*, tomo XXVII páj. 66.

(2) MEDINA, *Docs. Inéds.*, tomo VII, páj. 464. *Conquista i Poblacion del Perú*.

(3) *Historia del descubrimiento i conquista del Perú*, etc. por Agustin de Zárate.—*Colecc. de Historiadores de Chile*, tomo XXVII, páj. 256.

(4) *Relacion Anónima, Docs. Inéds.*, tomo VII, páj. 467; ZÁRATE, *Historia del Descubrimiento i Conquista del Perú; Historiadores de Chile*, tomo XXVII, páj. 256.

(5) FERNÁNDEZ DE OVIEDO, *Historia Jeneral i Natural de las Indias*, etc. *Colecc. de Historiadores de Chile*, tomo XXVII, páj. 226.

Las pérdidas experimentadas durante la jornada fueron seis hombres muertos por los indios en la provincia de Xibixuy, otro en la provincia de Chicaoma; otro mas adelante en otro combate, mas de 170 caballos i un crecido número de negros e indios (1).

Sin sufrir otras pérdidas que tres españoles muertos por los indios del Huasco i otros tres que fallecieron por enfermedades, avanzó Almagro hasta el valle de Chile (2). Desde allí despachó a Gómez de Alvarado a reconocer el territorio que se estendia al sur, quien alcanzó hasta las márgenes de Maule i regresó decepcionado por la pobreza de la tierra.

Llegó por entónces a Copiapó el capitan Rui Díaz, que habia hecho una parte del viaje por mar i el resto por la costa, trayendo mas de *cien* hombres, segun algunos, (3) o *ciento diez* como asevera Oviedo. (4) Los indios le mataron *doce* españoles i otros murieron a consecuencia de las penalidades que sufrieron en la travesía del desierto (5).

Acconsejado por sus capitanes, Almagro decidió regresar al Perú. En Copiapó encontró a su teniente Rodrigo de Orgoños, que traía veinticinco hombres (6) i a Juan de Herrada con *ochenta i ocho* mas, o sean en total *ciento trece* soldados (7). Orgoños perdió cuatro soldados muertos por los indios i dos que se helaron en la cordillera, muchos negros i veinte caballos (8).

En consecuencia, segun las mejores informaciones, en las

(1) FERNÁNDEZ DE OVIEDO, *Historia Jeneral i Natural de las Indias*, etc. *Historiadores de Chile*, tomo XXVII pájs. 221, 224 i 226.

(2) FERNÁNDEZ DE OVIEDO, *Historia citada*, *Historia de Chile*, tomo XXVII, pájs. 227 i 236.

(3) *Conquista i Poblacion del Perú*, atribuida a Cristóbal de Molina; Zárate i otros.

(4 i 5) *Hists. de Chile*, tomo XXVII, pájs. 236 i 242.

(6) ZÁRATE, *Hists. de Chile*, tomo XXVII, páj. 256.

(7 i 8) HERRERA, *Descripcion de las Indias i Tierra-Firme del Mar Océano, que llaman Indias Occidentales*. *Historiadores de Chile*, tomo XXVII, pájs. 484, 478 i 480.

diversas partidas que formaron el ejército del Adelantado, vinieron los siguientes soldados:

Con Saavedra, desde el Cuzco,.....	100
Tomados al capitán Rojas, en Charcas.....	50
Con Almagro, desde el Cuzco, según Zárate.....	50
Con Noguero de Ulloa, según Zárate i Conq. i Pobl. del Perú.....	50
Con Rui Díaz, según Oviedo, incluyendo 12 muertos...	122
Con Orgoños, según Zárate, incluyendo 6 muertos....	31
Con Juan de Herrada, según Herrera.....	88
<hr/>	
TOTAL... ..	491

Faltan todavía algunos de la expedición de Rui Díaz, que murieron al atravesar el desierto i también es fácil suponer que otros perdería Juan de Herrada, por cuyo motivo se puede estimar que efectivamente el número de expedicionarios pasó de *quinientos*.

Las bajas no se saben con exactitud, pero las principales que experimentaron en la venida fueron la que se indican a continuación:

Muertos a Almagro por los indios del Perú i Charcas..	8
» a Almagro por los indios de Huasco.....	3
» por enfermedades	3
» a Orgoños por los indios.....	4
» a Orgoños por el frío.....	2
» a Rui Díaz por los indios.	12
<hr/>	
TOTAL.	32

De las pérdidas que sufrieron en el viaje de regreso no se conoce sino la de Francisco de Valdes, hijo del historiador Fernández de Oviedo, que pereció ahogado al pasar un río antes de llegar a Arequipa. Se sabe sí que muchos perecieron en el desierto i se puede también estimar su número en treinta, mas o menos, pues de los *cuatrocientos cincuenta i*

nueve que partieron de Copiapó, (número que se obtiene descontando los treinta i dos muertos) sólo llegaron al Perú *cuatrocientos treinta*, como se afirma en la *Conquista i Poblacion del Perú* (1).

El inca Garcilaso de la Vega exajera el número haciendo subir a *ciento cincuenta* españoles i a mas de *diez mil* indios muertos únicamente en el paso de la cordillera, informacion errónea que repitió mas tarde el historiador Fernández del Pulgar; Mariño de Lobera reduce estas cifras a *cinco mil* indios i a *treinta* españoles; i Góngora Marmolejo limita a *ochocientos* el número de indios, cantidad mas creible porque en realidad los infelices indijenas sufrieron a la vez las inclemencias de la naturaleza i la de los españoles, que los consideraban como bestias de carga, i han debido morir por centenares agobiados por un trabajo que ellos no eran capaces de soportar.

Se conocen los nombres de *ciento treinta i dos* compañeros de Almagro; algunos otros habrán escapado a la investigacion, pero será imposible reunirlos a todos por la carencia de documentos que se refieran a esa época.

Para llenar este vacío se han colocado tres listas de almagristas entre los cuales, sin duda alguna, figuran la mayor parte de los que vinieron con su jefe de Chile.

Componen la primera los almagristas muertos en la batalla de las Salinas en Abril de 1538. El ejército de Almagro en esa accion contaba con *quinientos* soldados de los cuales perecieron *ciento sesenta i ocho*. Ahora bien, como esta batalla se libró sólo unos cuantos meses despues del regreso de la expedicion al Perú, es de suponer que casi la totalidad de

(1) MEDINA. *Docs. Inédts.*, tomo VII, páj. 473.—El número de 459 soldados que se supone partieron de Copiapó es sin duda mas alto que el verdadero, porque con toda seguridad hubo algunas otras bajas que no han sido tomadas en cuenta; pero, en definitiva, aquello no tiene mas importancia que hacer aparecer como muertos en el regreso a algunos que perecieron en la primera parte de la jornada, *sin alterar el cómputo final*.

los *cuatrocientos treinta* hombres que la componian debió combatir por su jefe, a quien sirvieron siempre con honrosa lealtad i, por ende, que alrededor del 80% de las bajas debieron corresponder a «los de Chile», aunque por estension este calificativo se aplicaba entónces a todo el ejército almagrista.

La otra lista es de los deudores del Adelantado i está tomada del inventario de sus bienes practicado el mismo año de 1538. Como se sabe, Almagro hizo préstamos de dinero a muchísimos de sus soldados para que se proveyeran de armas i caballos para acometer la jornada. Aunque el inventario no indica la fecha de las obligaciones, es conjetura lójica que debieron mas bien ser contraídas ántes de la partida de Almagro a Chile, que no en el breve i agitado lapso de tiempo que medió entre su regreso i su ejecucion en Cuzco. Esta lista comprende *ochenta i siete* individuos.

La última mucho mas incierta que las precedentes la forman *setenta i siete* almagristas comprometidos en los sucesos que se desarrollaron en el Perú desde la muerte del marques Pizarro en Junio de 1541 hasta Marzo de 1543.

A fin de no repetir los nombres que figuran en distintas listas sólo se mencionan en la mas antigua, dejando constancia, sin embargo, de este hecho en las noticias que se agregan sobre su vida. Asimismo se han omitidos aquellos que con certeza se sabe que no vinieron con el Adelantado.

Aparecen todavía en esa época algunos otros almagristas, citados aisladamente por antiguos cronistas e historiadores, que no se han tomado en cuenta por no ser espedito el agruparlos.

En resúmen, sumadas las cuatro series de nombres que van en seguida se llega a este resultado:

Compañeros de Almagro. (Comprobados).....	132
Almagristas muertos en las Salinas.....	168
Deudores de Almagro.....	87
Comprometidos en el asesinato de Pizarro i otros sucesos.....	77
TOTAL.....	464

LOS DESCUBRIDORES DE CHILE.

LOS COMPAÑEROS DEL ADELANTADO DON DIEGO DE ALMAGRO

AGUILAR (*Diego de*).—Vino bajo las órdenes del capitán Rui Díaz; vivía en Lima en 1561.—Docs. Inédts., tomo VII, páj. 336.

ALDANA (*Lorenzo de*).—Natural de Estremadura, llegó al Perú en la expedición que trajo de Guatemala Pedro de Alvarado en 1534, le cupo una actuación importante en las guerras civiles de aquel país i fué uno de los jueces que juzgaron a Valdivia en 1548.—Véase su biografía en el *Diccionario Histórico Biográfico del Perú*, por MENDIBURU.

ALLER (*Diego de*).—Natural de Negrillos, en Leon, vivía en Lima en 1551.—Véase MEDINA. *Dic. Biogr. Colonial de Chile*.

ALMAGRO (*Don Diego de*).—Adoptó el apellido de Almagro, nombre de la villa donde nació por el año de 1479. Su padre, Juan de Montenegro, criado i copero del maestre de Calatrava don Rodrigo Jiron, le hubo en Elvira Gutiérrez, doncella con quien había consertado matrimonio, pero apremiado para que cumplierse su palabra, se negó redondamente, alegando como causal lo exiguo de la dote que aportaba la novia; siguióse una ágría disputa entre Montenegro i un Pedro Gómez de Espinosa que había salido a la defensa de su pariente, i, por fin, ámbos se dieron de cuchilladas. (1) Entretanto, para evitar el escándalo, el fruto de esos amores fué llevado secretamente a Bolaños, en donde se confió su crianza a una moza llamada Sancha López del Peral, a cuyo lado vivió cuatro o cinco años; despues le llevó consigo su padre, quien murió luego; quedó entónces al cargo de su tío

(1) Almagro era sobrino de Hernán, Leonor, Catalina e Ines^{ta} Gutiérrez i primo de Diego de Sevilla, de María Gutiérrez, casada con Diego de Soto, de Elvira Rodríguez i de Constanza Rodríguez, casada con Juan Gómez, el viejo, carpintero.

materno Hernan Gutiérrez hasta la edad de catorce años, huyéndose de su lado porque no pudo soportar la dureza con que su tío le castigaba por su carácter travieso; vagando por diversas villas, llegó un día a Ciudad Real, donde a la sazón vivía su madre, casada con un individuo de apellido Cellinos i fué a pedirle un pedazo de pan; dióselo aquella junto con algunas monedas, diciéndole al mismo tiempo: «toma, hijo, i no me des mas pasion, e véte e ayúdate Dios a tu ventura». Almagro se alejó, en efecto, i su familia no supo que suerte habia corrido hasta que él mismo envió desde el Perú un criado a inquirir sobre su madre i demas parientes (1).

La vida en América del célebre e infortunado conquistador es demasiado conocida para repetirla aquí (2).

ALMAGRO (*Don Diego de*).—El mozo, hijo del precedente i de Ana Martínez, india de Panamá. Con el objeto de fundar un mayorazgo a su favor i de tratarle un casamiento ventajoso, envió su padre a España al capitán Juan de Espinosa. En cumplimiento de su cometido Espinosa compró en 27 de Febrero de 1537 un juro de 393,750 maravedises de renta en las rentas reales de la ciudad de Jerez de la Frontera. Tocante a la esposa que debia elejir para el jóven Almagro, se fijó primero en una hija de Lope Hernández de Trebiño i de doña Juana de Loayza, vecinos de Ciudad Real, pero luego varió de parecer i concertó el matrimonio con doña Natalia de Carvajal, hija del licenciado Juan Suárez de Carvajal, que mas tarde fué obispo de Lugo, dando en fianza del contrato ocho mil quinientos ducados i comprometiéndose a fundar para Almagro un mayorazgo de setenta mil ducados de capital. Aunque la eleccion fué del

(1) MEDINA. *Docs. Inéds*, tomo VI, pieza 17.^a—*Leonor de Zelinos, hermana del adelantado don Diego de Almagro i Diego de Sevilla, su primo, con Hernando Pizarro, sobre la muerte que ejecutó en el dicho Adelantado yendo de Gobernador.*—Año 1540.

(2) La biografía de Almagro puede verse en el *Diccionario Histórico Biográfico del Perú*, por MENDIBURU, i algunos otros datos en el *Dicc. Biogr. Colon de Chile*, por MEDINA.

agrado de ámbos Almagro, la boda no se verificó por muerte de la novia (1).

Almagro, el mozo, sucedió a su padre en la jefatura del partido que le obedecía i fué degollado, despues de la derrota de Chupas, que esperimentó su ejército el 16 de Setiembre de 1642.—Véase su biografía en MENDIBURU *Dicc. Hist. Biogr. del Perú*.

ALMANSA (*Fraí Antonio de*).—Mercedario. Contaba treinta i dos años en 1538.—*Docs. Inédts.*, tomo V, pájs. 246.—Los relijiosos de esta órden que acompañaron a Almagro fueron cuatro, i hai presunciones vehementes para creer que entre ellos vino frai Juan García de Vargas, presentado como testigo en sus informaciones de méritos por Diego de Encinas i uno o dos mas de los descubridores de Chile; por desgracia en ninguna prestó declaracion.

ALVARADO (*Diego de*).—Tio o hermano del adelantado Pedro de Alvarado i maestre de campo de la division que éste trajo al Perú desde Guatemala.—Véase MENDIBURU, *Diccionario. Hist. Biogr. del Perú*.

ALVARADO (*Gómez de*).—Hermano del adelantado Pedro de Alvarado, caballero de Santiago e hijo del comendador de Lobon. Capitan de una de las compañías del ejército de Almagro; reconoció hasta las orillas del Maule.—Véase MENDIBURU, *Diccionario* citado.

ALVARADO DE MIRANDILLA (*Hernando*).—Hijo lejítimo de Juan de Alvarado i de doña Leonor Becerra, vecinos de Mérida. Sirvió en Guatemala, Perú i Chile. Muerto en la batalla de las Salinas por un soldado que le disparó un tiro de arcabuz en la cabeza, despues de haber caído prisionero.—MEDINA. *Docs. Inédts.*, tomo VI, páj. 133.

ALVAREZ (*Diego*).—40 años en 1538.—*Docs. Inédts.* tomos V, páj. 248 i VII. páj. 209.

ARGAMA (*Juan de*).—38 años en 1537.—*Docs. Inédts.* tomo IV, páj. 390.

(1) MEDINA. *Docs. Inédts.*, pájs. 111 i sigs.

BALSA (*Francisco de*).—Vino en la compañía del capitán Rui Díaz.—Véase MEDINA. *Dicc. Biogr. Colon. de Chile*.

BANDA DE AGUILAR (*Gaspar*).—«Natural de la tierra de Carrion de los Condes; sirvió mas de sesenta años en los descubrimientos, poblaciones, rebeliones del Perú, i despues tomó el hábito de ermitaño en Chile, ocupándose de doctrinar a los naturales. Pasó a España i a Roma en solicitud de ciertas gracias e induljencias para la ermita de San Miguel Arcánjel, que habia fundado a su costa. Tenia 110 años en Agosto de 1585 cuando se embarcó de vuelta para Nueva España i de allí a Tierra Firme, donde cayó enfermo i por su pobreza no pudo continuar el viaje» —MEDINA. *Dicc. Biogr. Colonial de Chile*.

BARBA (*Cristóbal*).—Vivia en Lima en 1563.—*Docs. Inéds.*; tomo VII, páj. 346.

BARROSO (*Pedro*).—Capitan; pasó a Indias ántes de 1533; de 40 años en 1543.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 271.

BENAVIDES (*Rodrigo de*).—Capitan.

BERNAL (*Rodrigo*).—Vivia en Lima en 1561.—*Docs. Inéds.*, tomo VII, pájs. 270 i 334.

CALVO DE BARRIENTOS (*Gonzalo*).—Llamado Pedro por Góngora Marmolejo. Pizarro le hizo cortar las orejas en castigo de cierto delito que cometió; viéndose afrentado huyó del Perú i llegó hasta el valle de Chile donde le halló Almagro viviendo con los indios. Almagro le recompensó jenerosamente sus servicios i le llevó consigo al Perú (1) Don Diego de Almagro, el mozo, cita su nombre entre los muertos en la batalla de las Salinas. En sus informaciones de servicios la familia Barrientos, feudataria en Chiloé, pretende descender de este conquistador, pero su filiacion continuada sólo remonta hasta Andres Vásquez de Barrientos, que vivia en Castro en 1585.

CARMONA (*Juan de*).—Volvió con Valdivia.

(1) *Historiadores de Chile*, tomo II, páj. 3 i VI, páj. 32. Crónicas de Góngora Marmolejo i de Mariño de Lobera.

CASAS (*Pedro de las*).—Deudor de Almagro.—Véase MEDINA. *Dicc. Biogr. Colon. de Chile*.

CASTILLO (...).—*Historiadores de Chile*, tomo XXVII, páj. 480.

CAXAS DE AYALA (*Pedro*).—Nació por 1503 i vivía en el Perú en 1561.—*Docs. Inédts.*, tomo VII, pájs. 267 i 281.

CERRADA (*Anton de*).—Natural de Badajoz. Vino como maestro de un navío. En recuerdo de una acción que tuvo con los indios en Tacana (Tacna) S. M. le hizo merced en 24 de Noviembre de 1541 de las armas siguientes:

«Un escudo, que esté en él un peñol mui fuerte, en memoria del que así ganastes a los dichos indios i encima del dicho peñol una torre de oro, todo ello en campo colorado i por orla ocho estrellas en campo azul i por timbre un yelmo cerrado i por divisa media águila negra rampante, abiertas las alas, que mire hácia la parte derecha, con tres colas i dependencias, atallajes de oro i colorado o como la vuestra merced fuere, vos acatando los dichos vuestros servicios».—*Docs. Inédts.*, tomo IV, páj. 198.

COSTILLA (*Jerónimo de*).—Oriundo de Zamora, rejidor perpetuo del Cuzco i encomendero de los indios de Asillo, en Puno. Volvió a Chile en 1565 trayendo un refuerzo de doscientos cincuenta soldados, tomó preso al Gobernador Pedro de Villagra e hizo recibir en su lugar a Rodrigo de Quiroga. En 1578 vivía en el Perú i se titulaba capitán jeneral. Fué cruzado en la orden de Santiago. Su ilustre descendencia la recuerda Mendiburu en su Diccionario.—Véase también la información de servicios que Costilla rindió en 1550, publicada en el tomo VII de la *Coleccion de Documentos Inéditos*, por Medina.

COTE (*Martin*).—Vizcaino. Partidario de los Almagro, cayó prisionero en la batalla de Chupas i, condenado a muerte junto con otros treinta oficiales, fué ahorcado en Guamanga en 1542.—Véase MENDIBURU, *Dic. Hist. Biogr. del Perú*.

CHÁVEZ (*Francisco de*).—Capitán. Primo hermano de otro capitán del mismo nombre i apellido partidario de Pizarro.

Fué muerto a bordo de un buque por orden de Juan de Rada en 1541.—Consúltese MENDIBURU.

DÍAZ (*Bartolomé*).—Nació por 1515 i pasó al Perú en 1534, donde vivía en 1561. *Docs. Inédts.* tomo VII, pájs. 236 i 268.

DÍAZ (*García DE CASTRO*).—Volvió con Valdivia en 1540.

DÍAZ (*Rui*).—Capitan. Tomado prisionero despues de la batalla de las Salinas en 1538, fué asesinado de una lanzada que le asestó un soldado por la espalda.—Véase MENDIBURU. *D. H. B. del Perú*.

DÍAZ DE CARRION (*Alonso*).—Asistió a la batalla de las Salinas; comprometido en los sucesos posteriores al asesinato del marques Pizarro.—Véase MEDINA, *Dicc. Biogr. Colonial de Chile*.

FERNÁNDEZ (*Juan*).—Piloto. Parece que estaba en Cajamarca, cuando la captura del inca Atahualpa. Se fué a Guatemala, donde aconsejó al adelantado Pedro de Alvarado que emprendiese la conquista de Quito, que en efecto inició, enviando ademas a Fernández a descubrir i tomar posesion de las tierras, sitas al sur de la gobernacion de Pizarro, lo que no tuvo efecto por haber desistido Alvarado de su empresa. No hai noticias suyas despues de 1537.

ENCINAS (*Diego de*).—Llegó al Perú en 1534 junto con don Alonso de Montemayor, Cristóbal de Molina, presbitero i Francisco Noguero de Ulloa. Fué uno de los setenta jinetes enviados por Almagro a reconocer el territorio de Chile que a las órdenes de Gómez de Alvarado alcanzaron hasta las márgenes del Maule. Despues de la batalla de las Salinas hizo la espedicion al valle de Avisca con el capitan Pedro de Candia, volviendo en seguida a Cochabamba a descercar a Gonzalo Pizarro, a quien tenian los indios en grande aprieto; pasó a Tierra Firme, de donde regresó con el licenciado Vaca de Castro a cuyo lado combatió en Chupas, hallándose tambien en Jaquijaguana, Chuquinga i otras acciones de guerra, siempre bajo el estandarte real. Antes de pasar a Indias habia servido en Navarra e Italia i asistido a la célebre batalla de Pavía. En 1559 rindió en Lima, una informacion

sobre sus méritos i servicios, que puede verse en el tomo VII de la *Coleccion de Documentos, Inéditos, de Medina*.

FERNÁNDEZ DE ANGULO (*Juan*).—Historiadores de Chile, tomo XXVII, páj. 474.

FIGUEROA (*Francisco de*).—Natural de Cáceres, hijo de Francisco de Figueroa i de Ines Ruiz, vino con Almagro «i se halló en toda la jornada, i en la mesma tierra, despues de haberla descubierto, murió en ella en servicio de S. M. . . »—MEDINA. *Dicc. Biogr. Colon. de Chile*.

FUENTE (*Alonso de la*).—Nació en 1505. Volvió a Chile con Monroy; se fué a España en 1548 i se avecindó en la villa de Pastrana, donde vivía en 1562.—*Docs. Inéds.*, tomo VII, páj. 293.

FUENTES (*Gabriel de*).—Nació en 1513 i vivía en Lima en 1559.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 234.

GALLEGOS (*Diego*).—Nació por 1513 i vivía en Lima en 1561.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 287.

GALLEGOS (*Juan de*).—Nació en 1504. Se avecindó en el Cuzco, donde vivía en 1561. Vino a Chile a las órdenes del capitan Ruy Díaz.—*Docs. Inéds.* tomo VII, pájs. 243, 282 i 335.

GALLEGOS (*Pedro de*).—Maestre de uno de los navíos que vinieron a Chile, murió en la batalla de las Salinas.—*Docs. Inéds.* tomo V, páj. 311.

GALDAMES (*Francisco de*).—Volvió a Chile con Valdivia.

GARCÉS (*Juan*).—De 50 años i vecino de Sevilla en 1562.—*Docs. Inéds.*, tomo VII, páj. 324.

GARCÍA (*Benito*).—Muerto por los indios a 200 leguas del Cuzco.—*Docs. Inéds.*, tomo IV, páj. 346.

GARCÍA (*Hernán*).—Natural de Zamora. En 1569 el licenciado Castro le encomendó los indios del pueblo de Azillo, en el Perú.—MEDINA, *Dicc. Biogr. Colon. de Chile*.

GARCÍA DE ALFARO (*Diego*).—Vino como piloto mayor de un navío. Rindió informacion de méritos i servicios.—*Docs. Inéds.*, tomo VII, páj. 249.

GODINEZ (*Juan*).—Volvió con Valdivia en 1540.

GÓMEZ DE DON BENITO (*Pedro*).—Compañero de Valdivia en 1540.

GÓMEZ DE LA CUEVA (*Juan*).—Vivia en el Perú i contaba mas de 46 años en 1543.—*Docs. Inédts.* tomo VI, páj. 267.

GONZÁLEZ DE AVILA (*Pablo*).—Nació en Avila ántes de 1516; vivia en Cuzco en 1556.—*Docs. Inédts.*, tomo VII, páj. 370.

GONZÁLEZ RUBIN (*García*).—Llamado tambien Ruy. Nació en Medina del Campo por los años de 1511. Pasó al Perú en 1534 i se avecindó en la ciudad de la Plata, donde vivia todavía en 1591. Rindió informacion de méritos i servicios en 1561.—*Docs. Inédts.*, tomo VII.

GUELDO (*Martin de*).—De 34 años en 1538.—*Docs. Inédts.*, tomo V, pájs. 251 i 350.

GUERRERO (.....).—Licenciado en leyes; presbítero mayor de 25 años en 1538.—*Docs. Inédts.*, tomo V, páj. 245.

GUEVARA (*Vasco de*).—Nació por los años de 1516 a 1518; figuró con brillo en el bando almagrista i mas tarde combatiendo contra Hernández Jiron.—Véanse: su biografia en el *Diccionario Hist. Biogr. del Perú*, por Mendiburu i la *Informacion sobre sus méritos i servicios* en el tomo XV, de la *Coleccion de Docs. Inédts.* de Medina.

GUTIERREZ (*Antonio*).—Uno de los tres soldados enviados adelante como mensajeros, muertos por los indios en Copiapó.—MARIÑO DE LOBERO, páj. 27.

GUTIERREZ DE ESCOBAR (*García*).—Mas de 30 años en 1548, fué partidario de Gonzalo Pizarro, pero se pasó al campo real, era soltero en 1551.—*Docs. Inédts.*, tomo VII, páj. 136.

GUTIERREZ MALAVER (*Juan*).—Capitan, enviado por Almagro como parlamentario al Inca en 1537.

GUZMAN (*Juan de*).—Natural de Villadiego, en Burgos. (1) Contador de la Nueva Toledo, nombrado en 1534, vino tras de Almagro a quién encontró en Copiapó cuando ya regresaba al Cuzco. Actuó en las guerras civiles del Perú como

(1) MEDINA. *Dicc. Histórico Colonial de Chile.*

almagrista i salvó sucesivamente la vida a los dos Almagro, en las celadas que les tendieron.

MENDIBURU en su *Diccionario Histórico Biográfico del Perú* continúa su biografía hasta 1550, fecha en que Guzman aparece por última vez en Nicaragua.

Sin embargo, en esa biografía se desliza un error muy fácil de incurrir pero que conviene salvar, i es la participacion que al contador Guzman se le atribuye en el asesinato del marques Pizarro.

El cómplice en ese crimen fué otra persona del mismo nombre, cuñado de Pero Sancho de la Hoz, culpable de una tentativa análoga contra la vida de Valdivia, quien por este motivo le desterró desde Atacama. Este individuo cayó prisionero en la batalla de Chupas (16 de Setiembre de 1542) i fué ajusticiado por orden de Vaca de Castro, como cómplice en el asesinato de Pizarro. (1)

El contador Juan de Guzman vivia en febrero de 1543, es decir, cinco meses despues de la batalla de Chupas i con

(1) MEDINA, *Docs. Inédts.*, tomo VI, páj. 282, declaracion prestada en España por San Juan de Uscátegui, el 9 de Agosto de 1543 «e los principales de que así hizo justicia el dicho Licenciado (Vaca de Castro) fueron un Pedro de Oñate, i Juan de Guzman i Martin Carrillo i un fulano de Samillon i un Velásquez i Cárdenas i Martin de Ibarra e otras personas de quienes no se acuerda».

Diego de Encinas, en su informacion (*Docs. Inédts.*, tomo VII, páj. 218) dice que él condujo presos a Liña a Juan de Guzman, Juan Diente, Bartolomé Cabezas i otros, a quienes hizo ajusticiar el contador Juan de Cáceres, alcalde ordinario de esa ciudad.

En la informacion secreta levantada por La Gasca que precedió al Proceso de Pedro de Valdivia uno de los testigos, Diego García de Villalon, declaró el 24 de Octubre de 1548 que Valdivia «perdonó a los dichos Pero Sancho e Ulloa e a los otros, e desterró a un Juan de Guzman, que fué uno de los que hicieron justicia por lo de Chupas, por haber sido en la muerte del Marques i por haber sido persona de la guarda de don Diego el Mozo. MEDINA. *Docs. Inédts.*, tomo VIII, páj. 268.

Valdivia, en el Proceso que se le instruyó, depuso que «a los demas

otros tres desde la fecha en que San Juan de Uscátegui, junto con muchos prisioneros de la referida batalla, partió del Perú (10 de Diciembre de 1542). (1)

Se explica así que aparezca, según refiere Mendiburu, militando al lado del virrei Blasco Núñez Vela, conspirando a su favor i en contra de la Real Audiencia; en Panamá reuniendo jente para socorrer al indicado virrei, que no pudo conducir por haberse pronunciado ésta a favor de Gonzalo Pizarro; por-segunda vez en Panamá en 1550, cuando el presidente La Gasca regresaba a España, i despues en Nicaragua, donde se borran sus huellas.

No cabe duda, tampoco que es la misma persona que declaró en Lima en Diciembre de 1548, en una informacion que rindió don Alonso de Montemayor, pues espuso que habia estado en Chile con el adelantado Almagro. (2)

Esta última declaracion aleja mas el temor de incurrir en equivocacion, porque apénas es posterior en un mes al proce-

que con el (Pero Sancho) iban, que eran *Juan de Guzman* i otro Guzman i un Avalos, los desterré i ansi vinieron a cumplir su destierro; i como era su costumbre amotinar i deservir a S. M. *se hallaron con don Diego de Almagro en la muerte del Marques don Francisco Pizarro i Vaca de Castro, hizo justicia dellos*».

Luis de Toledo confirmó la declaracion precedente «e ha oido decir este testigo que a uno de aquéllos (desterrados por Valdivia) que se llamaba *Juan de Guzman, fué capitán de la guardia de don Diego, e le hizo cuartos Vaca de Castro*».

Por último, Diego García de Cáceres agrega que desterró (Valdivia) a unos dos *Guzmanes* e a un otro Avalos para que se volvieran a estas partes (Perú) e ansi se volvieron a España, *que a uno de aquéllos justificaron por lo de Almagro*».

MEDINA. *Docs. Inédts.* tomo VIII, pájs. 324, 341 i 375, Declaraciones en el Proceso de Pedro de Valdivia, 2 i 3 de Noviembre de 1548.

(1) MEDINA. *Docs. Inédts.*, tomo VI, páj. 273. Declaracion de Juan de Guzman, *contador de S. M. de mas de treinta años* en la informacion de méritos i servicios del capitán Vasco de Guevara.

(2) MEDINA. *Docs. Inédts.*, tomo VII, Declaracion de Juan de Guzman, vecino de Lima, de 46 años, en Diciembre de 1548. La discre-

so de Valdivia i no es creible que los testigos, que depusieron entónces, hubieran ignorado que Guzman no habia sido ajusticiado sino que vivia tranquilamente en la misma ciudad. En cambio, es probable que algunos de los rasgos biográficos de ámbos personajes queden aún confundidos.

«Habiendo regresado a España, fué nombrado contador « real de la villa de Ocaña. En 1551 se hallaba en Torrijos, « acusado por Agustin de Zárate de haberle levantado falso « testimonio en una informacion rendida en el Cuzco en « 1548. En 1557 hubo de ser demandado nuevamente por « la entrega de la herencia de un Juan Fernández de Madrid que habia fallecido en el Perú».—MEDINA, (*Dicc. Hist. Colonial de Chile*).

HENRÍQUEZ (El bachiller *Hernando*).—Médico. Suegro de Hernando de la Rocha, vecino de Badajoz, Difunto en 1546.

HERENCIA (*Francisco de*).—*Docs. Inéds.* tomo V, páj. 358.

HERMOSO DE TEJADA (*Juan*).—Trompeta. Volvió con Monroy en 1543; de 50 años, vecino de Torrejon de Velasco en 1562.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 310.

HERNÁNDEZ (*Gaspar*).—Nació en 1503 i vivia en Lima en 1563.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 345.

HERNÁNDEZ (*Gonzalo*).—Escribano. Nació por 1500 i vivia en Lima en 1561.—*Docs. Inéds.* tomos V, páj. 329 i VII, páj. 280.

HERNÁNDEZ COLMENEROS (*Hernando*).—En 1562 se hallaba avecindado en Sevilla.—MEDINA. *Dicc. Biogr. Colonial de Chile*.

HERNÁNDEZ DE LOS PALACIOS (*Francisco*).—Nació hácia 1514 i llegó al Perú en 1534.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 269. Rindió informacion para acreditar sus méritos i servicios, en Lima, en 1561 i vivia aun en 1599.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 329 i siguientes.

HERRADA: véase Rada (*Juan de*).

pancia de la edad de ámbos declarantes, aparte que la del primero es sólo aproximada, carece de importancia porque es relativamente frecuente comprobar análogas inexactitudes.

ISÁSAGA (*Francisco de*).—Nació por 1500. En Lima en 1561.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 284.

LECANDA (*Sancho de*).—Oriundo de Bilbao donde nació ántes de 1516. Se avecindó en el Cuzco i vivía en 1556.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 367.

LÓPEZ (*Francisco*).—Vecino de Trujillo, en el Perú. Tuvo una hija natural, llamada Elvira Ruiz, casada con Diego de Mesa, con descendencia.

LÓPEZ DE HERRERA (*Juan*).—Pasó al Perú en 1534, vino a Chile con Gómez de Alvarado, i volvió con Monroy en 1543. En 1562 contaba mas de cuarenta años i ejercía el cargo de fiel ejecutor de la ciudad de Sevilla.

LARA (*Rodrigo de*).—Orijinario de Córdoba, vivía en Lima en 1550.—MEDINA. *Desc. Inéds.* tomo VII, páj. 190.

MALDONADO (*Diego de*).—Alférez mayor.—Historiadores de Chile, tomo XXVII, páj. 474. Véase su relacion de méritos i servicios en el tomo VII de *Documentos Inéditos*, pájs. 205 i 323.

MARIN (El Bachiller *Alvaro*).—Médico. Nacido por 1503, vivía en Los Reyes en 1548.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 268.

MARTÍNEZ O NÚÑEZ (*Rodrigo*).—Maestre de campo de la espedicion.—*Historiadores de Chile*, tomo XXVII, páj. 474.

MARTIN (*Francisco*).—Uno de los soldados enviados por Almagro junto con el parlamentario que envió al Inca Manco i que éste retuvo cautivo.

MARTINEZ O NÚÑEZ DE GODOY (*Pedro*).—Deudor de Almagro.—Véase MEDINA. *Dicc. Biog. Colon de Chile*. NÚÑEZ DE GODOY (*Pedro*).

MARTÍNEZ DE RIBERA (*Juan*).

MATOS (*Luis de*).—Nació en 1500 en la villa de Olivenza, en la raya de Portugal, rejidor de Cuzco. Vivía en Lima en 1550.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 285.

MELLA (*Diego de*).—*Docs. Inéds.* tomo V, páj. 358.

MESA (*Diego de*).—Casó con Elvira Ruiz, hija de Francisco López i fué padre de Catalina de Mesa, casada en el Perú con Rodrigo de Guinea.

MOLINA (*Cristóbal de*).—Nació por 1495, Sochantre de la catedral de los Reyes en 1552, volvió a Chile con don Garcia en 1557. Se le atribuye una relacion anónima titulada «Conquista i poblacion del Perú», en que relata como testigo ocular as peripecias de la expedicion de Almagro. Falleció a fines de 1578. Véanse otras noticias en el *Diccionario Colonial de Chile*, por MEDINA.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 202.

MONJE (*Martin*).—Capitan. Nació en 1508. Vino a Indias en la última expedicion de Cristóbal Colon. Sirvió en Honduras, Guatemala i otras partes, ántes de pasar al Perú, donde ingresó en el ejército de Almagro. Vecino encomendero de Charcas, casó con doña Maria de Aldana i Olguin, hija del jeneral Pedro Alvarez Olguin, de cuyo matrimonio nacieron tres hijos. Rindió informacion, acreditando sus méritos i servicios en la ciudad de la Plata el año de 1563 (1).

MONTMAYOR (*Don Alonso de*).—Caballero natural de Sevilla. Militó en las guerras civiles del Perú hasta que cayó prisionero de Gonzalo Pizarro en la batalla de Añaquito el 19 de Enero de 1546. Desterrado a Chile junto con otros presos, consiguieron éstos que el navío los condujese a las costas de Guatemala.—Véase MENDIBURU, *Dic. Hist. i Biogr.* del Perú.

MORENO (*Alonso*).—Volvió a Chile en el refuerzo que trajo Monroy en 1543 i vivia en Sevilla en 1562.—*Docs. Inéds.* tomo VII, pájs 291 i siguientes.

NOGUEROL DE ULLOA (*Francisco*).—Nació por 1511. Capitan que mandaba la retaguardia expedicionaria, «hijo del alcaide de Simancas, que el obispo de Zamora mató». En 1551 era casado en España. Fué partidario de Pizarro.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 273.

NÚÑEZ DEL MERCADO (*Diego*).—Alcalde de la fortaleza de Nicaragua; se fué a España como apoderado de Almagro a fines de 1537.—Véase MEDINA. *Dicc. Biogr. Colonial de Chile.*
VELASCO (*Diego de*).

OÑATE (*Pedro de*).—Alguacil mayor de gobernacion des-

(1) Medina, Docs. Inéds. tomo XV, páj. 169.

pues del asesinato del marqués Pizarro. Por la participacion que le cupo en este crimen fué ejecutado por orden de Vaca de Castro en 1543.

ORGOÑOS U ORGOÑEZ (*Rodrigo de*).—Nació en la villa de Oropesa, diócesis de Toledo, por el año 1505. Segun consta de una informacion rendida por sus herederos en 1539, fué hijo legítimo de un judío nombrado Alonso Jiménez i de Beatriz Dueñas. (1) Los testigos declararon haberle visto en la niñez llevando a cuestras las suelas que su padre compraba en las tenerías e ir otras veces al colmenar de Rodrigo de Dueñas su abuelo materno, montado sobre un macho. Apenas adolescente dió de cuchilladas a Diego de Acosta, boticario de la villa de Oropesa, que habia tenido un altercado con su padre por este motivo se vió obligado a salir de la ciudad i se radicó en la de Talavera; allí se volvió a encontrar con Acosta contra quien arremetió de nuevo, exclamando: «No me habeis querido perdonar ni ser mi amigo» i le dió otra cuchillada, acto continuo se refujió en una iglesia.

Huyó a Italia donde ingresó en el ejército español, hallándose en Pavia, Milan, en la toma del castillo de Tolon, bajo las órdenes de don Iñigo de Moncada, en el cerco de Marsella i en muchas otras ocasiones de guerra, en las cuales ganó fama de soldado valeroso. En un lance que tuvo mató a un caballero con que combatió a campo cerrado. Despues de ocho años de ausencia regresó a España a fines de 1527, enriquecido con el botin recojido en Roma i otras ciudades.

A fines de Febrero del año siguiente llegó a Málaga acompañado de cincuenta deudos, amigos i criados, armados a su costa para ir de nuevo a combatir a Italia, pero un suceso inesperado vino a modificar sus proyectos. Estando ya listo para embarcarse riñó con Andres López Buenos Vinos, i, entre otras imprecaciones arrancadas por la ira, profirió es-

(1) Los hermanos de Orgoños eran: Diego Méndez, Pedro Méndez, doña Maria Méndez, esposa de Blas de Saavedra. Llamaba tambien hermauos a Pedro i Juan de Orgoños, hijos de Juan de Orgoños.

tas palabras: «¡Mal ha Dios Nuestro Señor!» Para castigar el escándalo, el culpable fué encarcelado por orden de la justicia. Su orijen judío le creaba una situacion harto desfavorable, mas, por fortuna, durante una estadía en Italia cambió los apellidos de sus padres por el de Orgoños, para decir que era hijodalgo i no cristiano nuevo, circunstancia que le sirvió para su defensa.

Escribió a Juan de Orgoños, vecino de Oropesa, participándole la aflictiva situacion por que atravesaba i rogándole que acudiese a socorrerlo en el carácter de padre (1), para cuyo efectos le envió dinero a fin de que comprase caballo i se presentase en hábito de hombre de bien. Accedió Orgoños por razones que él se las sabia i, mediante el influjo del conde de Oropesa, obtuvo la libertad de su apadrinado.

Libre Orgoños desistió de su viaje a Italia, optando por pasar a Indias. Su vida se encuentra relatada minuciosamente en el *Diccionario Histórico Biográfico del Perú*, de Mendiburu, de manera que seria inútil repetirla. Basta decir, para comprender el prestigio que habia alcanzado, que cuando Almagro comenzaba su expedicion para venir al descubrimiento de Chile en 1535 le nombró su teniente jeneral, prefiriéndole al capitán Fernando de Soto, a pesar que este último le ofreció contribuir para la empresa con doscientos mil ducados.

En esa época su fortuna subia de cincuenta mil ducados. Sus pretensiones eran tambien crecidas como se ve en el párrafo que sigue, tomado de una carta suya dirigida a Juan de Orgoños:

«Lo que suplico a Su Majestad es que me conceda quinientas leguas de costa del sur para que sea gobernador i capitán jeneral dellas, yo e un sucesor mio, cual yo escojeré i que dé mi título de Adelantado, de alguacil mayor e alcalde de las fortalezas que yo hiciere en su real nombre, i que me haga merced de la decena parte de lo que así conquistare,

(1) Alonso Jiménez, su padre lejítimo al decir de los testigos, estaba loco a la sazón, de manera que nada podía hacer el infeliz.

con título de marqués, i que me dé el hábito de Santiago i me conserve los indios de Pachacama, que tengo en repartimiento; sin otras muchas mercedes que se contienen en la capitulacion del adelantado don Diego de Almagro, las cuales pido de la misma manera para mí».

La gobernacion que solicitaba, correspondia a la que obtuvo Pedro Sancho de la Hoz, por cuyo motivo talvez no la consiguió, no obstante que amparaba su solicitud el adelantado Almagro.

Mas escabrosa era sin duda la merced del hábito de Santiago, i Orgoños no disimula en sus cartas ni las ansias por obtenerla ni las dificultades con que tropezaria. En carta dirigida a su primo Antonio de Vergara le encarece que procure obtener su lejitimacion «de una manera o de otra aunque sea menester enviar a Roma» i «fecho esto, que se haya el hábito de Santiago, aunque se gasten muchos dineros en ello; i hecho esto vuestra merced crea que estoi en términos de llegar a donde otros han llegado». Todavía, en otra carta fechada a 2 de Julio de 1535, un dia despues que la ántes citada i dirigida a Juan ñe Ordoños, a quien continuaba denominando padre, agrega: «Señor, lo que a vuestra merced suplico es que se entienda por cualquier via que yo sea lejitimo i por esta vía se podrá haber el hábito de Santiago; i en este caso que en lo de las capitulaciones haya dilacion, en lo demas, suplico a vuestra merced no la haya, pues vuestra merced de quanto toca a mi honra i a la de vuestra merced, e por amor de Dios, que no tenga vuestra merced pereza: esto de lejitimar, puede vuestra merced comunicar con un letrado i todo lo demas». No se sabe si el monarca le otorgó el hábito o si fracasó en las pruebas de hidalguía que rindió, pero el hecho es que no fué armado caballero.

Si fué desmedida la ambicion de Orgoños por los honores, en cambio fué liberal con su dinero, enviando diversas sumas a sus parientes en España; al conde de Oropesa i sus hermanos, sin duda en prueba de gratitud por haberle ayudado en el trance ya referido; amen de otros donativos a sus

deudos o paisanos que llegaban al Perú buscando su proteccion (1).

Mezclado en las disenciones que conmovieron al Perú, murió en la batalla de las Salinas, combatiendo siempre con lealtad al lado del adelantado don Diego de Almagro.

ORTA (*Domingo de*).—Nació en Bilbao en 1517 i vivia en Cuzco en 1556.—*Docs. Inéds*, tomo VII, páj. 365.

PANTOJA (*Diego de*).—Hidalgo, vecino de la ciudad de la Plata. Rindió informacion de servicios en Lima en 1561.—*Docs. Inéds*, tomo VII.

PAREDES (*Martin de*).—*Docs. Inéds*, tomo VII, pájs. 241 i 269.

PEREIRA (*Gonzalo*).—Hizo la espedicion a los Chunchos. Mas de 25 años en 1538, vivia en 1543.—*Docs. Inéds*, tomos V, páj. 249, VI, páj. 274.

PÉREZ (*Francisco*).—Uno de los conjurados para el asesinato del marqués Pizarro.

PÉREZ (*Rodrigo*).—Pasó a Indias ántes de 1532, Arcediano del Cuzco en 1543, contaba en esa fecha mas de cincuenta años de edad.—*Docs. Inéds*, tomos V, páj. 250; VI, páj. 267.

PEREZ DEL RIO (*Diego*).—Muerto por los indios de Copiapó.—Mariño de Lobera, páj. 27.

PICON (.).—Historiadores de Chile, tomo XXVII, páj. 484.

PIÑA (*Francisco de*).—De 40 años i vecino del Cuzco en 1556.—*Docs. Inéds*, tomo VII, páj. 372.

PONCE DE LEON (*Don Francisco*).—Deudor de Almagro, volvió con Valdivia.—Véase Medina: *Dicc. Biogr. Colon de Chile*.

QUINTERO (*Alonso de*).—Piloto del navío «Santiago».

(1) Las noticias que preceden, completan la vida de Orgoños i constan en las *Cartas de Rodrigo de Orgoños, interrogatorios i posiciones en el pleito seguido por el Fiscal Villalobos contra don Diego de Almagro i otros, sobre preferencia a los bienes secuestrados del Adelantado don Diego de Almagro por los delitos de rebelion*, publicados por don J. T. MEDINA, en el tomo XV de su *Coleccion de Documentos Inéditos*.

RADA (*Juan de*).—Su verdadero apellido parece que era Herrada, pero prevaleció la forma viciada. Oriundo de Navarra, pasó al Perú en 1531 i fué de los mas prestigiosos almagristas. Trajo a Chile un refuerzo que atravesó la cordillera en pleno invierno, con horrosas penalidades. Jefe de la conspiracion tramada para asesinar a Pizarro, murió poco despues de muerte natural.—Véase su biografía por MENDIBURU.

RAMON (*Juan*).—Orijinario de la villa de Moguer, volvió a Chile con don García en 1557.—*Docs. Indés.* tomo VII, páj. 191.

RAUDONA (*Francisco de*).—Volvió con Valdivia en 1540.

REINAGA (*Juan de la*).—Volvió a Chile con el Gobernador Francisco de Villagra en 1561 i se avecindó en Osorno.—Véase su biografía por MENDIBURU.

RIVERA (*Antonio de*).—De 27 años en 1538. Deudor de Almagro.—*Docs. Inéd.* tomo V, páj. 248.

RIQUELME (*Pedro*).—Enviado por Almagro junto con el capitán Ruy Diaz con un mensaje para el inca Manco; quien les retuvo prisioneros hasta que Almagro logró libertarlos.

ROCHA (*Guillermo de la*).—Nació por 1500; volvió a Chile con Pastene en 1544, regresó al Perú en 1548; sirvió como testigo en la informacion levantada por La Gasca para averiguar la conducta de Valdivia, i vivia en España en la villa de San Martin de Valdeiglesias en 1562.

RODRÍGUEZ DE ARELLES (*Francisco*).—De 50 años en 1537.—*Docs. Inéd.* tomo IV, páj. 397.

ROMAN (*Francisco*).—Carpintero.—Vino en una de las naos con cuarenta hombres, mas o ménos. Era de 40 años i vecino de Sevilla en 1541.—*Docs. Inéd.* tomo VI, páj. 233.

RUIZ (*Alvaro*).—Muerto por los indios de Copiapó.—Marino de Lobera, páj. 27.

RUIZ (*Juan*).—Volvió con Valdivia, quien le hizo ahorcar en Tarapacá por sedicioso.

RUIZ (*Pedro*).—Nació por 1500. En 1556 era alguacil mayor de San Juan de la Frontera, términos de la ciudad de Guamanga.—*Docs. Inéd.* tomo VII, páj. 372.

SAAVEDRA (*Juan de*).—Capitan, jefe de la vanguardia espedicionaria. Oriundo de Sevilla:—*Docs. Inéds.* tomo V, páj. 251.—Se le atribuye haber bautizado con el nombre que hasta hoi conserva al puerto de Valparaiso, en recuerdo de un valle de Estremadura, pero que no era, como se ha creido, el lugar de su nacimiento. Figuró en las guerras civiles del Perú.

SALCEDO o SAUCEDO (*Rodrigo de*).—Capitan, 35 años en 1543.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 272.

SÁNCHEZ VADILLO (*Cristóbal*).—Nació por 1515 i residia en Los Reyes en 1561.—*Docs. Inéds.* tomo VII, pájs. 238 i 266

SANTIAGO (El comendador *Juan de*).—Alias «el de la cuchillada»; de 25 años en 1538.—*Docs. Inéds.* tomo V, páj. 247.

SEGOVIA (*Bartolomé de*).—Presbitero, nació por 1499 i vivia en 1543.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 268.

SILVA (*Alonso de*).—Escribano de S. M.—*Docs. Inéds.* tomo V, páj. 329.

SOLANO (*Hernando*).—Hidalgo notorio. Se radicó en el Perú i tuvo varios hijos naturales. Rindió informacion de méritos i servicios en Cuzco en 1556, vivia en 1586.—*Docs. Inéds.* tomo VII.

SOTELO (*Cristóbal de*).—Lugarteniente de don Diego de Almagro, el mozo, en 1541. Uno de los personajes mas meritorios de mayor prestijio i que desempeñó una importante actuacion en la guerra civil, sin que se dejara arrastrar por las viles pasiones que dominaron a la mayoria de los caudillos de ámbos bandos. Estando enfermo fué asesinado por Juan García Guadalcanal.—Véase MENDIBURU, *Dicc. Hist. Biogr. del Perú*.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 273.

SOSA (*Cristóbal de*).—Pasó a Indias ántes de 1533; en el Perú en 1543.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 275.

SOSA (*Hernando de*).—Nació por 1500 i a la edad de 25 años se trasladó a Méjico, donde sirvió tres años el cargo de relator de la Real Audiencia, pasando despues a Guatemala, a Quito con Alvarado i al Perú con Almagro, quien le designó para su secretario; en 1538 rindió una informacion sobre sus méritos i servicios; en 1541 se hallaba en la Corte activan-

do una causa criminal contra Hernando Pizarro; permaneció en España cinco años mas tarde.—*Docs. Inéds.* tomos V, páj. 242 i XV, páj. 185.

TERRAZAS (*Bartolomé de*).—En 1555 era capitán i disfrutaba un repartimiento de indios denominado Achanquillo en la provincia de Condesuyos.—*Docs. Inéds.* tomo VIII, páj. 19.

TERNERO (*Luis*).—Volvió con Valdivia.

TRIANA (*Nicolas de*).—50 años en 1537.—*Docs. Inéds.* tomo IV, páj. 388.

VALDES (*Francisco de*).—Nació por 1510 i fué hijo del historiador Gonzalo Fernández de Oviedo. Era veedor de Tierra Firme i se ahogó al pasar un río ántes de llegar a Arequipa en 1537. Dejó dos hijos uno de los cuales sobrevivió mui poco a su padre.—Oviedo, *Historia Jeneral i Natural de las Indias*, Hist. de Chile. tomo XXVII, páj. 253.

VALIENTE (*Juan*).—Negro horro, considerado siempre como conquistador. Volvió con Valdivia.—*Docs. Inéds.* tomo XXVII, páj. 506.

VALLES (*Alonso de*).—26 años en 1537; asistió a la batalla de las Salinas.—*Docs. Inéds.* tomo IV, páj. 390.

Veas (*Márcos*).—Volvió con Valdivia.

VEGA (*Diego de*).—Capitán. Nació ántes de 1500; deudor de Almagro.—*Historiadores de Chile*, tomo XXVII, páj. 474.

VELÁSQUEZ (*Melchor*).—En el Perú en 1543.—*Docs. Inéds.* tomo VI, páj. 270.

VERA (*Juan de*).—Volvió con Valdivia en 1540.

VERGARA (*Gaspar de*).—Volvió con Valdivia.

VIEDMA (*Diego de*).—Camarero de Almagro.—*Docs. Inéds.* tomo V, páj. 221.

VILLASINDO O VILLASANTE (*Bernardino de*).—Nació en 1508: se halló en la fundación de Lima i vivía en esa ciudad en 1561.—*Docs. Inéds.* tomo VII, páj. 268.

II.—LISTA DE ALMAGRISTAS MUERTOS EN LA BATALLA DE LAS SALINAS, EL 6 DE ABRIL DE 1538, O A CONSECUENCIAS DE LAS HERIDAS QUE RECIBIERON EN ESA ACCION (1).

Abra (Juan de).
 Alba (Juan de).
 Alarcon (Juan de).
 Albornoz (Alonso de).
 Aleman (Juan).
 Alonso (Gregorio).
 Alonso (Hernan).
 Alvarez (Gonzalo).
 Andrada (Juan de).
 Anriquez (Andres).
 Arauz (.).
 Arica ¿Ariza? (Alonso).
 Armenta (Gonzalo de).
 Ballesteros (.).
 Baños (Diego de).
 Barrios (Gonzalo de).
 Bartolomé.—El compañero de Pero Martin.
 Bejarano (Alonso de).
 Benavente (Alonso de).
 Bermúdez (Pedro).
 Benítez (Pedro).
 Bernal (Pedro).
 Caballero (Francisco) *. Deudor de Almagro.
 Canta la Piedra (Alonso de).
 Cantos (Pedro de).
 Castro (Alonso de).
 Castroverde (.).
 Cazalla (Alonso de) *. Deudor de Almagro.
 Cebico (Juan). Segun el padre Rosales, éste fué uno de los

(1) Véase MEDINA: *Docs. Inédts.*, tomo VI, Proceso contra Juan Rodríguez Barragan, pájs. 341, 342, 397 i 398.

españoles enviado por Almagro a Tupiza, a recojer el tributo que los súbditos pagaban al Inca Atahualpa i uno de los tres soldados muertos por los indios de Huasco, en la jornada a Chile. Salvo que hubiera en esa época dos personas de este nombre el dato consignado por el padre Rosales, sería erróneo.

Clavo (Diego).

Collado (Alonso).

Duran (Alonso).

Esturiano (Pedro).

Feria (Alonso de la).

Fernández de Huelva (Juan).

Fernández de Silva (Juan). ¿Será uno mismo con el precedente?

Figueroa (.....).

Franco (Estéban).

Frias (.....).

Fuente (Estéban).

Fuentes (Alonso de).

Fuentes (Gonzalo de).

Gallego (Estéban).

García (Juan).

Garibía (.....). El atambor.

Guillen (Pedro).

Gutiérrez (Anton).

Henríquez (Andres).

Henríquez de Herrera (Gregorio).

Hernández (.....).

Hernández (Antonio).

Hernández (Toribio).

Herrera Rodero (Sancho).

Higueredo (Ruy de).

Hoyos (Alonso de los).

Ibáñez (Juan).

Jenoves (Estéban).

Jiménez (Juan).

Jiménez de Alcántara (Juan).

- Lara (Alonso de).
Laso de la Guarda (.....).
Leguizamo (Pedro de).
Lémus (¿Ascencio de?) *. Portugues. Deudor de Almagro
Lerma (Felipe de).
Lerma (Pedro de). Capitan. Natural de Burgos.
Leva (Juan).
Lobato (Pedro).
Lobo (Juan).
López (Andres).
López (Pedro).
Losada (Juan de).
Lucena (Juan de).
Málaga (Pedro de).
Marbella (Pedro de).
Martin (Hernan).
Martin (Pedro).
Medina (Alonso de).
Medina (Gonzalo de).
Mejía (Alonso).
Mejía (Juan).
Melgar (Diego).
Méndez (Sebastian).
Merino (Alonso).
Mesa (Gonzalo de).
Miravalles (.....).
Molina (.....).
Monje de la Guarda (.....).
Montes Doca (Juan). * Deudor de Almagro.
Morales (Alonso de).
Morales (Rodrigo de).
Martínez (Hernan).
Moran (Diego).
Moreno (Alonso).
Moreno (Alonso).—Repetido en las listas.
Muñoz (Juan).
Navarro (.....).

- Navarro (Estéban).
Núñez (Hernan).
Orellana (Pedro de).
Oviedo (Pedro de).
Pardo (Juan). * Deudor de Almagro.
Pavon (Alonso).
Pedraza (Alonso de la).
Pedro.—Escribano.
Peña (.....).
Peña (Alonso de la).
Pérez (Cristóbal).
Pérez (Juan).
Pérez (Sancho).
Pérez (Sancho).—Figura repetido, de manera que deben ser personas diferentes.
Pérez (Silvestre).
Pérez de Caballos (.....).
Pérez de Toro (Juan).
Pilloto (Juan).
Pimentel (Pedro).
Prado (Pedro de).
Puente (Pedro de la).
Puerto (Alonso del).
Quintero (Juan).
Quiroga (Juan de).
Ramírez (Gonzalo).
Ramírez (Juan).
Río (Francisco del).
Robles (Juan de).
Robles Portillo (Diego de,
Rodríguez (Alonso).
Rodríguez (Estéban).
Rodríguez de Castro (Sancho).
Rodríguez de Fuentes (Ambrosio o Andres).
Roman (Pedro).
Salinas (Francisco de). Capitan. Rejidor de Cuzco. Deudor de Almagro.

Salinas (Julian de).
Salazar (Pedro de).
Salto (Beltran del). Deudor de Almagro.
Sánchez (Hernan).
Sánchez (Juan).
Sánchez (Manuel).
Santa Cruz (.).
Santo Bras (.).
Sarmiento (Gonzalo).
Sayas (Gonzalo de). Alcalde ordinario de Cuzco.
Segovia (Pedro de).
Sordo (Juan).
Soria (Juan de).
Talavera (Bartolomé de). Deudor de Almagro.
Talavera (Estéban de).
Talavera (Gonzalo de).
Tapia (Fabian de).
Triana (Endino de).
Trillo (Pedro).
Urrutia (Juan de). Desollado despues de muerto.
Valdes de Valencia (Lázaro). Deudor de Almagro.
Valencia (Hernando de).
Valladares (Pedro de).
Valladolid (Duarte de).
Valle (Cristóbal del).
Vázquez (Alonso). Deudor de Almagro.
Vázquez (Pero).
Vázquez de Astudillo (Pedro).
Velasco (Pedro de).
Vera Catalan (Diego de).
Verdugo (Pedro).
Villadiego (.).
Villadiego Isásaga (Pedro de).
Villanueva (Pedro de).
Villarran (Tristan Alonso).
Vivero (Pedro de).
Zamora (Gonzalo de).

III.—NÓMINA DE LOS DEUDORES DEL ADELANTADO DON DIEGO DE ALMAGRO, SEGUN EL INVENTARIO DE BIENES PRAC-
CADO POR SUS ALBACEAS EN 8 DE JUNIO DE 1538. (1)

Alonso (Lope).
Alvarado (Francisco de).
Alvarez (Luis).
Arellano (Antonio de).
Arévalo (Alonso de).
Arias (Alonso). Asistió a la batalla de las Salinas.
Asturiano (Juan).
Baena (Juan de).
Balboa (Bernardino de).
Barba (Ruy).
Barrientos (Alonso).
Cabral (Francisco).
Castañeda (Alonso de).
Castillo (Martín).
Castillo (Rodrigo del).
Corbaneja (Fernando de).
Córdoba (Alonso de).
Coronel (Márcos).
Díaz (Alonso). Herrador.
Díaz (Anton). Vino a Chile con Valdivia.
Díaz (Francisco).
Duarte (Antonio).
Escobar (Juan de). Almagrista.
Farfan (Diego).
Focas (Diego de).
Folego (Cristóbal).
Funes (Juan de). Vino a Chile con Valdivia.
Galafate (Domingo).
Gallego (Francisco).
Gómez (Francisco).

(1) MEDINA. *Docs. Inédts.* tomo V, pieza XLI.

- Hernández (Enrique).
Herrera (Francisco de).
Higuera (Juan de la). Vino con Valdivia.
Jaso (Martin de). Figura como almagrista en el proceso contra Juan Rodríguez Barragan en 1543.
Lebrija (Juan de).
Ledesma (Francisco de).
Lobato (Alvaro).
Lunar (Cristóbal de).
Manzano (Pero).
Martin (Diego).
Martin (Juan). Herrero. Criado de Almagro.
Mazariegos (Juan de). Mencionado como almagrista en el proceso Rodríguez Barragan.
Medina (Andres de).
Mella (Bernardino de). Vino a Chile con Alonso Monroy en 1543.
Méndez (Luis).
Mole (Martin).
Muñoz (Francisco).
Narváez (Juan de). Almagrista; figura como tal en el proceso contra Rodríguez Barragan.
Nogueo (Anton). Mencionado asimismo en el indicado proceso.
Obregon (Juan de).
Orellana (Alonso de).
Ortiz (Francisco). Almagrista.
Pana (Francisco de). Criado de Almagro.
Pedrosa (Juan de).
Pérez (Luis).
Pérez de los Rios (Alonso).
Puelles (Pedro de).
Quesada (Mendo de). Enumerado entre los almagristas en el proceso contra Rodríguez Barragan.
Quintero (Cristóbal).
Ramírez (Bernardino). Nació por 1498 i vino al Perú con el adelantado Pedro de Alvarado.

Ramírez de Arellano (Anton).

Rivero (Antonio de).

Rueda (Alonso de).

Ruiz (Cristóbal).

Ruiz de Guevara (Antonio).

Saavedra (Alonso de). Almagrista comprometido en los sucesos posteriores al asesinato del marques Pizarro.

Sánchez (Alonso). Vino a Chile con Valdivia.

Sánchez de Segura (Alonso).

San Millan (Pedro de). Ejecutado despues de la batalla de Chupas.

Sierra (Juan de la).

Silva (Arias de). Era de los de Chile; hizo la campaña de los Chunchos. *Cieza de Leon, Guerra de las Salinas*, pág. 334.

Solis (Pedro de).

Tanco (Pablo de).

Tapia (Francisco de). Vino a Chile con Avendaño i Velasco en 1551.

Tapia (Gómez de).

Tello (Juan). Capitan. Citado como almagrista en el proceso contra Rodríguez Barragan.

Torres (Antonio de).

Ulloa (Pedro de).

Utrera (Juan de).

Valdes (Juan de).

Vázquez (Baltasar).

Vázquez (Bartolomé).

Vazquez de la Mella (Diego).

Velasco (Juan de).

Vizcaino (Juan). Vivía una persona de este nombre en Santiago en 1565.

Yáñez (Alonso). Nacido por 1502.

Zaldívar (Francisco de). Almagrista comprometido en los sucesos posteriores de la muerte del marques Pizarro, citado en el proceso de Rodríguez Barragan.

IV.—ALMAGRISTAS COMPROMETIDOS EN LOS SUCESOS QUE SE DESARROLLARON EN EL PERÚ, DESDE EL ASESINATO DEL MARQUES PIZARRO, EN JUNIO DE 1541, HASTA MARZO DE 1543. (1)

- Agüero (Antonio de).
 Albornoz.
 Almagro (Jerónimo).
 Almagro (Juan).
 Arbieta (Martín de).
 Arbolancha (Bartolomé).
 Barba (Pedro).
 Barraza (Rodrigo).
 Berrío (Francisco de).
 Berrio (Juan de). Hermano del anterior.
 Bilbao (Martín de). Capitan.
 Cabezas (Bartolomé). Ajusticiado en Lima después de la batalla de Chupas.
 Candia (Pedro de). Capitan de la artillería de don Diego de Almagro en la misma batalla.
 Cárdenas (.....). Capitan. Ejecutado después de la batalla de Chupas.
 Carreño (.....).
 Carreño (.....). Portugues.
 Carrillo (Cristóbal).
 Carrillo (Martín). Ejecutado por orden de Vaca de Castro después de Chupas.
 Castro (El Bachiller). Clérigo.
 Cornejo (.....).
 Coronado (.....). El manco.
 Coronado (Francisco).

(1) Sacada del proceso seguido a Juan Rodríguez Barragan.

Medina, Docs. Inédts. tomo VI, pájs. 284, 285.—Como ya se ha dicho se han eliminado los nombres de aquellos que por otras fuentes consta que vinieron o nó con Almagro a Chile.

- Criado (... ..).
- Cuadra (... ..). Criado de Diego Méndez.
- Diénte (Juan). Ajusticiado en Lima en 1542.
- Escalante (Diego de). Escribano en 1542.
- Fuente (Francisco de la).
- García Samanas (Luis). Asistió a la batalla de las Salinas.
- Vecino i alcalde ordinario de la ciudad de Leon en 1545.
- Gómez (Baltasar). Teniente de Justicia de la villa de Almagro.
- Guzman (Juan). Ejecutado despues de la batalla de Chupas.
- Heredia (Pedro de).
- Hernández (Andres).
- Hoces (Diego de).
- Ibarra (Martin de). Ajusticiado en 1542.
- Leon (Antonio de).
- Loaysa.
- Lugones.
- Marchena.
- Martel (Diego).
- Moriana (... ..). Sarjento.
- Moriana (... ..). Distinto del precedente.
- Muñoz (... ..). «El cantor».
- Muñoz (Juan).
- Navarro (... ..). «El de la pedrada».
- Núñez (Francisco). Nació en Baeza en 1517, venia con Almagro pero se devolvió desde el camino; en 1547 fué desterrado a Chile por Gonzalo Pizarro, junto con otros individuos quienes se amotinaron a bordo de la nave que los conducia i se hicieron a la vela para Soconusco.
- Núñez (Francisco). «El de las piernas gordas».
- Núñez de Bonilla (Rodrigo). Nació en 1507. Hermano de uno de los dos precedentes.
- Peces (Francisco). Alcalde ordinario de Lima en 1541.
- Peraza (Don Baltasar de).
- Pérez (Anton).
- Pérez (Diego).
- Pérez (Juan). Capitan.

- Pineda (.....).
 Poblete (.....).
 Pontejos (Santiago de). Caballero de la orden de San Juan.
 Porras (Pedro de).
 Ramírez (.....).
 Ramírez (.....). El manco.
 Ramírez de Noruega (.....).
 Ramírez de Valdes (.....).
 Rijuera (.....).
 Rivera (.....). Difunto en Marzo de 1543.
 Ruiz de Duran (Domingo). Clérigo.
 Sánchez Copin (Juan).
 Sánchez Losa (Diego).
 San Millan (Luis de). Hidalgo; rejidor de la villa de Almagro, se ahogó al pasar un río.
 Segura (.). Criado de Ramírez.
 Sevillano (.....).
 Suárez (.....).
 Tavilla (.....). «El jugador».
 Torre (Juan de la). Lugarteniente en Arequipa en 1541.
 Vázquez de Osuna (Juan). Hijodalgo. Estuvo en la batalla de las Salinas.
 Velásquez (.....). Ejecutado en 1542.

LOS CONQUISTADORES DE CHILE

I.—LOS COMPAÑEROS DEL CAPITAN PEDRO DE VALDIVIA

Para apreciar el valor, audacia i tenacidad de los conquistadores de Chile, es menester considerar en conjunto las circunstancias en que se reunieron para acometer la empresa. Constituian la hueste, en su mayor número, soldados jóvenes, algunos en plena adolescencia, aunque ya aguerridos en las distintas campañas de la conquista del Nuevo Mundo, muchos de los cuales habian llegado hasta el Perú abriéndose paso a machete entre las selvas vírjenes de las rejiones tropicales; viejos compañeros de Almagro, a quienes no atemorizaba el recuerdo de las penurias de la primera espedi-

cion i veteranos de las guerras de Flandes e Italia, que pasaron a Indias en busca de gloria, riquezas i nuevas aventuras.

Una parte considerable era formada por almagristas a quienes su jefe arrastró en su infortunio; muchos, sobrevivientes de la malhadada expedicion de Per Anzúrez a la conquista de los chunchos, donde perecieron mas de la mitad por las epidemias, el hambre i otras calamidades: otros mas felices, que habian ido tras el indicado capitán, le encontraron ya de regreso en la mitad del camino, i juntos con él se reunieron con el capitán Diego de Rojas, para una campaña análoga contra los chiriguanes; i, finalmente, un crecido número volvía de esta última jornada, porque la vejetacion exuberante que cubria la rejion opuso una valla insalvable a los designios de Rojas, quien despues de infructuosas tentativas para abrir siquiera una estrecha senda, se vió forzado a retroceder a Tarija, en prevision de mayores males; en ese punto supieron que Valdivia estaba en Tarapacá, reuniendo jente para emprender la conquista de Chile i, a fuer de aventureros, ciento veinte de los mas esforzados decidieron tentar fortuna en la nueva jornada, partiendo por diversos caminos a incorporarse, o mas bien dicho, para formar el cuerpo espedicionario.

(Continuad).

